

1994. La part des exportations mondiales (en valeur marchande) détenue par l'Afrique a diminué de plus de la moitié pour s'établir à tout juste 2,2 % entre 1980 et 1994⁹.

Les prix internationaux des produits primaires sont en partie la cause du problème. Par exemple, les termes des échanges avec l'Afrique subsaharienne ont reculé, en moyenne, de près de 5 % par an dans la décennie 1980. Mais l'instabilité des marchés internationaux des produits primaires ne peut porter à elle seule le blâme de la piètre performance de cette région dans le domaine des exportations - les prix à l'exportation des minéraux et des métaux non ferreux (le pétrole brut excepté) sont en fait demeurés raisonnablement fermes pour l'ensemble de la période de 1982 à 1992, dépassant même au début des années 90 et surtout à la fin des années 80 ceux de la première moitié de cette décennie¹⁰. La corruption et l'incurie internes ont été des facteurs plus déterminants dans la piètre performance économique.

Dans les pays de la zone 1, le concept traditionnel de la sécurité est une réalité (bon nombre d'entre eux sont affligés ou menacés par une forme quelconque de guerre civile), mais il ne rend compte que d'une partie du problème. La cause la plus profonde réside dans l'échec du concept globalement désigné par « sécurité humaine » que les institutions locales ne peuvent singulièrement pas assurer régulièrement et effectivement. Par exemple, le Programme des Nations unies pour le développement a conçu un Indicateur de développement humain (IDH) dans le dessein de définir plus largement le concept de qualité de la vie à partir d'indicateurs socio-économiques qui tiennent compte des facteurs suivants :

- l'espérance de vie - indice d'une longue vie saine;
- le niveau d'instruction - qui indique le pouvoir de la connaissance;
- le PIB véritable (à parité du pouvoir d'achat en dollars) - indique les possibilités d'accès aux ressources assurant un niveau de vie décent.

Ce sont les pays de la zone 1 qui ont les plus faibles IDH : au Costa Rica, il est de quatre fois supérieur à celui du Niger (le plus faible du monde); le Brésil (dont l'IDH est au vingtième rang parmi ceux des pays en développement) dépasse l'Éthiopie (quatrième avant le dernier en 1992) dans un ratio de 3,5 à 1. Des 20 pays aux IDH

⁹ GATT, *Trade 1993*, p. 28 et *Trade 1994*, p. 44; *International Trade : Trends and Statistics - 1995* (OMC, Genève, 1995) pp. 6-7.

¹⁰ GATT, *Trade 1993*, pp. 28, 120 et *1994*, pp. 55, 132. Par exemple, les prix du cuivre ont commencé à grimper en 1987 et sont restés raisonnablement forts jusqu'en 1992, bien au dessus des valeurs de 1982 à 1986. Au sujet des termes des échanges, consulter Berry et Frances, p. 34.